

Keine staatliche Einheit

Deutscher Bund: 39 deutsche Länder bilden losen Staatenbund, aber keinen gesamtdeutschen Bundesstaat. Diplomaten der Regierungen dieser 39 deutschen Staaten treffen sich regelmäßig in Frankfurt zu einem Kongress (sog. „Bundestag“). Das Kaiserreich Österreich-Ungarn und das Königreich Preußen sind die beiden mächtigsten deutschen Staaten. Der führende Politiker im Dt. Bund ist der österreichische Staatskanzler Fürst von Metternich. Das Land Baden ist ein Großherzogtum, das Land Württemberg ein Königreich.



Politische Verfolgung
Politisches Strafrecht: Wer die Regierung kritisiert, kann verhaftet, verhört, angeklagt und bestraft werden.
Staatliche Unterdrückung: Zeitungen und Bücher werden zensiert & Vereine und Versammlungen verboten.
Politische Polizei: ein geheimpolizeiliches Netzwerk bespitzelt Regierungskritiker und legt eine zentrale Datenbank an.
 Beamte öffnen private Briefe, Zensoren verstümmeln und genehmigen Gedanken, Spitzel beobachten Versammlungen.

Emigration ins Ausland
 Viele Regierungskritiker und Freiheitskämpfer gehen ins Exil. Sie gehen z.B. in die USA, nach England, Frankreich oder in die Schweiz.
 Für badische Freiheitskämpfer ist die unmittelbare Nähe zu Frankreich und zur Schweiz von Vorteil.

**S e i n e M e i n u n g ä u ß e r n
 S c h r e i b e n**
 („Kalle“ schreibt Zeitungsartikel & Flugblätter)

**„...die Polizei führte mich
 als Staatsverbrecher
 in das Gefängnis ab.“**

Der Fall „Kalle“ 1847
 (M4b -Erfahrungen & Rahmenbedingungen)

Schutzlos sein
 „Kalle“ kommt in eine schlechte Zelle,
 er wird stundenlange verhört,
 hat keinen Außenkontakt,
 wird körperlich krank,
 erhält keinen fairen Prozess

Verfolgt werden
 Polizei bespitzelt „Kalle“.
 Polizei öffnet seine Briefe.
 Polizei raubt ihm seine Freiheit.

**Gemeinsam aktiv werden
 Mobilisieren**
 Gemeinsam mit anderen ist „Kalle“ im Verein aktiv, beteiligt sich an Flugblattkampagnen und nimmt an Turnfesten teil. So bildet sich ein Netzwerk.

Autoritäre Obrigkeitsstaaten
 Alle deutschen Staaten sind Monarchien.
 Preußen und Österreich haben noch keine Verfassungen. Baden hat seit 1818, Württemberg seit 1819 eine Verfassung.
 Es gibt keine politische Freiheit, keine Menschenrechte, keine Gewaltenteilung, keine starken Parlamente.
 Wenn deutsche Staaten in Verfassungen ihren „Untertanen“ Grundrechte „gewähren“, so sind diese rechtlich bedeutungslos.
 Das Verständnis von Recht ist obrigkeitstaatlich: Es wird von oben „gewährt“ und kann jederzeit entzogen werden.